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 資料は、それぞれ調査ごとに「検－２」から「検－６」までございます。 

 

 例えば、「検－２－１」は、１つ目の調査の概要をまとめたパワーポイント。 
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 「検－２－２」がその調査の報告書の本体。 
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 「検－２－２参考」が関連する診療報酬改定の内容を抜粋したものというふうに

なっておりまして、 

  

 同じ構成が５つの調査分、続くことになります。 

 

 報告書本体５つの調査を合計しますと、1,500ページ、超えますので、パワー 

ポイントの概要資料を作成してございます。 

 

 それでもかなり大部になりますので、本日はパワーポイントの資料の中から、 

さらに絞ってご紹介させていただきたいと思います。 

 

 スライドの右下にページ番号を記載しておりますので、ご参照いただければと 

思います。 
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説 明 ２．リフィル処方箋に関する調査について 

 

 

 

 それでは、まず「検－２－１」をご覧いただきたいと思います。 

 

 リフィル処方箋の実施状況調査報告書案でございます。 

 

 調査結果は４ページ以降というふうになります。 

 

 １ページ目から３ページ目までは調査の概要となっておりまして、調査の目的、

対象、方法、回収状況などをお示ししております。 
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 今回の調査は医師票を新たに追加させていただいているのが大きな変更点とい

うふうになってございます。 
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 続きまして、８ページ目、ご覧いただきたいと思います。 

 

 リフィル処方箋を発行した理由についてですが、昨年度の調査と比較しまして、

大きな傾向に変化はないということで、 

  

 「症状が安定していたから」が最も多く、その次に、「患者の希望があったから」

が続きます。 

 

 今回は前回の調査よりも「患者が感染症にかかるリスクを減らすことができるか

ら」の病院における割合が増えているといった状況がございます。 
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 続きまして、ページ飛びまして 14ページ目、ご覧いただきたいと思います。 

 

 リフィル処方箋の課題と考えられることについてですが、こちらも昨年度の調査

と大きな傾向は変わってございません。 

 

 ただし、医師においては特に患者への周知に課題を感じているという結果が出て

ございます。 
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 15ページ目以降が保険薬局調査でございまして、 
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 16ページ目、ご覧いただきたいと思いますが、リフィル処方箋を受け付けたこと

のある経験について、 

  

 かかりつけ薬剤師の届出の有無で比較したところ、 

 

届出を行っているほうがリフィル処方箋の受付経験が多い傾向が見られてござ

います。 
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 続きまして、19ページ目。 

  

 薬剤師がリフィル使用中の患者に対して受診勧奨をした理由としては、 

  

 患者の症状の変化に気がついたからが最も多く、リフィル処方の箋受付実績があ

る薬局で 60.0％というふうになってございます。 
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 続きまして、26ページ目、ご覧いただきたいと思いますが、 

 

 患者からのリフィル処方箋に関する相談を受けた経験についてでございまして、 

  

 リフィル処方箋の受付実績がある薬局では、「ある」が 41.0％。 

  

 その受付実績がない薬局では「あり」が 15.2％というふうになってございます。 

 

 さらに、患者からのリフィル処方箋に関する相談を受けた内容についてでござい

ますが、 

  

 やはり受付実績ある薬局では、リフィル処方箋の制度内容を知りたいというのが

最も多くて、40.8％というふうになってございます。 
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 27ページ目からは患者調査、特に郵送調査でございます。 

 

 27ページ目。リフィル処方箋を知っているかについて年代別に見ますと、制度の

内容まで知っていると答えたのは 30歳代が最も多く、 

  

 名称だけ知っていると答えたのも 30 代が最も多かったという結果が出てござい

ます。 
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 28ページ目ですが、リフィル処方箋について医師から説明を受けたことがあるか

について、 

  

 「ある」と答えたのが、10歳代以下で 27.1％と最も多く、次いで 70代が 23.1％

というふうになってございます。 
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 続きまして、30ページでございます。 

 

 30ページ目でございますが、リフィル処方箋を利用することについて、メリット

になると感じるものを調査してございまして、 

  

 こちらについては、通院にかかる時間的負担、予約・移動・待ち時間を減らせる

とする割合が最も多く、 
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 次のページ、31ページ目ですが、一方で、デメリットになると感じるものについ

ては、 

  

 「医師に診てもらう機会が減ってしまう」という回答が最も多かったというのが

出ております。 
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 34ページ目以降は、同じく患者調査のインターネット調査についてでございまし

て、 

  

 34ページ目。リフィル処方箋を知っているかについて年代別で見ますと、 

 

「制度の内容まで知っている」と答えたのは 20代が最も多く、 

 

「名称だけ知っている」と答えたのも 20 代が最も多かったという結果でござい

ます。 
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 35ページ目。 

  

 リフィル処方箋について医師から説明を受けたことがあるかについては、 

  

 20代が「ある」と答えた割合が最も多くて 12.3％となっておりまして、次いで 30

代が 9.7％というふうになってございます。 
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 36ページ目、37ページ目。 

  

 それぞれメリット、デメリットで感じたものについては、郵送調査と同様の傾向

でございました。 
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 最後、40ページ目からはご参考ということで、 

 

ＮＤＢデータにおけるリフィル処方箋の算定回数などをお示ししてございます。 

  

 40ページ目が、リフィル処方箋と全処方箋の回数。そして、割合などをお示しし

てございます。 
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 また、41ページ目、42ページ目をご覧いただきますと、 
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病院と診療所それぞれで、主傷病名ですとか、年齢ごとのリフィル処方箋の発行

回数などをお示ししてございます。 

 

 「検－２－１」は以上でございます。 
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